

# LA IDEA

S. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán publiquense ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.  
Provincias, id. .... 1,50 »  
Número suelto ..... 0,10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

RELACION nominal de los que no están conformes con la erección de una estatua á Don Alfonso XII y desean contribuir con 10 céntimos de peseta como máximo, para una obra benéfica:

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	38	00
Julia Gómez Uzal.....	>	10
F. S.....	>	10
Adelina Gómez Uzal.....	>	10
Fernando C.....	>	10
Carmen Gómez Uzal.....	>	10
F. I.....	>	10
Angeles Gómez Uzal.....	>	10
G. R.....	>	10
Luis Gómez Uzal.....	>	10
M. C.....	>	10
Modesto Vera.....	>	10
El Presidente de la Juventud Republicana...	>	10
Emilio de los Infantes.....	>	10
Rito Junio.....	>	10
F. C.....	>	10
Julián Martín Aparicio.....	>	10
J. V.....	>	10
R. Uzal.....	>	10
S. L.....	>	10
Félix Peinado.....	>	10
TOTAL.....	40	00

(Se continuará.)

## AYER Y HOY

Desde que Colón, con su arrojo y amor á la ciencia, dió el más elocuente mentis á las columnas que el fantástico Hércules colocara para indicar el término de la Tierra, ha efectuado la humanidad tan notables progresos, que la más ardiente imaginación no puede prefiar hasta dónde llegará en su vertiginosa carrera.

Grandes obras hicieron los hombres en épocas pasadas; pero todos estos trabajos no eran más que multiplicaciones colosales de la labor individual, cuando en la era en que vivimos se hace trabajar las fuerzas de la naturaleza que mueven nuestras máquinas, que nos alumbran y que comunican nuestros pensamientos instantáneamente de un extremo á otro del globo.

Cada período nos trae nuevas obras que dejan atrás las anteriores por su magnitud y las siete famosas maravillas de los antiguos, no pueden sostener la comparación con las que la industria y el hombre produce ahora. Las ciencias de aquellas generaciones, no pueden compararse con las nuestras.

Pero en medio de estos infinitos descubrimientos materiales tan sorprendentes como útiles, apenas se repara en otros progresos más capitales si cabe y que todos unidos significan un paso gigantesco de la hu-

manidad hacia su redención. Para imaginar bien este paso, basta recordar, que á fines del siglo XVIII en una gran parte de Europa, representaban á las nacionalidades los respectivos soberanos y las noblezas. El resto de los habitantes constituía el pueblo que no tenía ni voz ni voto, y solamente era importante como material de guerra y contribuyente. Hoy vemos un cuadro totalmente distinto; los reyes, de dueños y propietarios absolutos que eran de territorios y gentes, se han transformado más ó menos en una especie de funcionarios encargados de representar las nacionalidades en el interior y exterior y de servir de centro gubernativo; muchos de ellos puede decirse son tolerados y conservados sólo como tránsito y lazo de unión entre una era que pasó y otra que se va perfilando cada día más claramente.

Se conservan en muchas partes, porque la supresión súbita de este antiquísimo resto de una organización social moralmente viciosa y condenada á desaparecer irremisiblemente, causaría grandísimos trastornos y crisis violentísimas, según el mayor ó menor adelanto de la masa de población. La nobleza está muy lejos también de tener la significación de antes, y en ningún país culto forma ya una corporación temible, ni mucho menos representa la nación, porque hoy día toca este papel al pueblo del que forman parte todos los individuos que viven sin otra renta ni capital que su trabajo, ya sea intelectual, ya puramente manual. La circunstancia de contar la masa del pueblo con una gran proporción de elementos intelectuales constituye precisamente un carácter distintivo de nuestro siglo y de la nueva era en que entra la humanidad.

Vean nuestros lectores el esquema histórico de las formas políticas de gobierno.

Fué en las primeras edades el brazo fuerte y robusto quien se impuso como momento de lucha en que los hombres vivían.

Después, los pueblos degenerados por el ataque y el odio mutuos, permitieron, abdicando de su personalidad, el imperio autocrático de seres, que si no podían ellos ser redimidos, mal habían de llevar la redención á los hombres que gobernaban.

Por último, el pueblo, terreno abonado para que en él fructifiquen las grandes ideas y concepciones, ha recapitado pensando que es carne humana como las demás clases sociales, y que se le debe, cuando menos, la satisfacción del derecho á la vida, y lo ha hecho, cumpliendo el deseo de saber, innato en el hombre y en términos llanos cultivando su propio entendimiento y apoderándose de la inteligencia universal; entiéndase bien, de la inteligencia que expone la verdad severa y concreta que así conviene al hombre conocerla, y exenta por tanto de galas retóricas y de un follaje á veces entorpecedor.

De tal modo ha terminado el siglo XIX.

Han caído los dioses; los nuevos no iconoclastas rompen las imágenes del dios de la vagancia, del de la bacanal y el de la orgía y del robo, proclamando el imperio del trabajo.

Caigan, enhorabuena, lo mismo Saturno que Momo, y ábrase paso á la inteligencia dueña y señora del mundo.

El siglo XIX, proclamó los derechos del hombre; al siglo XX, corresponde afirmarlos y sancionarlos.

La inteligencia regula el brazo y al sujeto en conjunto, y sin ella, como dice la fábula, el joven inexperto caerá en el pozo durante su sueño; el monarca liviano y licencioso, será víctima de la tisis, como demuestran la clínica y la historia; y el avaro, que no sacia su gula con el sudor de sus semejantes, muere del empacho de tanta abundancia.

A todos estos tipos degenerados, les ha faltado el aviso predictor de la ciencia físico-moral, ó si le escucharon no quisieron cumplirle.

La lógica de las cosas, ciudadanos, ha hecho que el porvenir sea nuestro, en justa remuneración de lo que en la sociedad pondera ó pesa el pueblo.

Si á fines del siglo XX queda algún rey en el ovoide, que se llama trono, no será dueño ni administrador, sino sencillamente colono del pueblo; si vegeta algún vago, tendrá que admitir la humillante hospitalidad de sus conciudadanos, y cualquier otro caso de perversión moral, tendrá la corrección severa de los demás hombres.

Es esta, creo yo, la tierra de promisión que la Biblia nos ofrece, pero tangible, palpable, inmediata á nosotros.

Si á los que ahora vivimos no nos es fácil alcanzar tal fortuna, invitemos á las generaciones que nos siguen á presenciar el espectáculo grandioso que ofrecerá el nuevo sol de la confraternidad universal, alumbrando la estatua colosal del dios de mañana, del obrero inteligente y trabajador.

Que los afortunados que asistan á tan grandioso espectáculo, tengan en aquel momento solemne un recuerdo para los que hoy vivimos luchando sin tregua, por alcanzar el ideal más hermoso de la humanidad.

Ayer y hoy, hemos titulado este artículo, pero dejando á un lado las observaciones históricas, más bien nos interesa llamar la atención sobre el mañana, que estará tan inmediato como los obreros quieran.

RICARDO PINTADO.

## ¡ADELANTE!

No, no está muerto el espíritu del país, como sin cesar oímos decir á los indiferentes; se engañan los que así discurren; aún hay grandes estímulos, aún hay ideales políticos y de esto han dado prueba irrecusable las pasadas elecciones municipales.

En la generalidad de las capitales se ha batido el cobre con verdadero calor y si bien la opinión en general no ha resultado unida en una aspiración común, se ha manifestado contraria al régimen, en oposición á lo existente, aumentando las filas de la agrupación política que dispone de mayor arraigo en cada localidad, como se ha comprobado con los catalanistas en Barcelona, con los republicanos en Valencia, Coruña, Ferrol, Castellón y con la Unión Nacional, en Valladolid y Zaragoza.

En todas las ciudades donde la unión republicana es un hecho, ha luchado con ardor, obteniendo verdadera representación en los Municipios, á la par que osten-

tado una fuerza de prosélitos, que ha demostrado que el republicanismo en España, vive y alienta con verdadera pujanza.

Por fortuna los recieptos hechos han despertado el entusiasmo cada día más creciente, y no cabe dudar que en tiempo relativamente corto, constituiremos un partido fuerte, unido y disciplinado, que conseguirá hacerse temer y respetar; pronto, sí, desaparecerán todos los entorpecimientos, causa esencial tal vez, de que á estas horas no hayan alcanzado remedio las desventuras que amargamente llora la patria.

La unión se impone con fuerza irresistible, la unión se hace necesaria para el bien y porvenir de España y sólo falta que, siguiendo el ejemplo que vienen dando las provincias, en Madrid los republicanos de todos los matices se agrupen con una aspiración común, olvidando las pequeñas diferencias de escuela y procedimientos, para que cuanto antes la instauración de la República sea un hecho.

Adelante sin desmayar, con fe ciega en los ideales, que la opinión no está muerta, dígalos si no ese estado neurótico de las multitudes que, al más pequeño incidente, promueve motines y disturbios en todas partes. Insistamos en nuestra obra, no nos sorprendan por abandono, acontecimientos inesperados que nos hagan maldecir del tiempo y las actividades perdidas en inútiles contiendas y rencillas de familia.

### Tiro rápido.

Los fusionistas han dedicado al Sr. Gamazo (q. D. h.) un coro de alabanzas en ambas Cámaras (Senado y Congreso).

¿Si el muerto era tan perfecto, por qué no le siguieron todos en lugar de combatirlo y anatematizarlo en vida?

Comprendido. A enemigo que huye....

Por fin se aprobó por la Comisión el presupuesto de Marina.

Del que ha dicho el Ministro de Hacienda:

«Este es el primer presupuesto verdad que se ha hecho de Marina.»

¡El primero! ¿Luego todos los anteriores?...

Así anda la Marina.

Con el regreso del Sr. Robert ha vuelto la discusión sobre el catalanismo.

El separatismo no debe discutirse, debe ser combatido con saña.

Lo demás es perder el tiempo.

Entre tanto catalanistas intransigentes y regionalistas están en completo cisma.

Y no parece el patriotismo con que pretende seducir á sus oyentes el Sr. Robert.

Los estudiantes promueven disturbios por causas ajenas á la política y los estudios.

¿Cuándo la armarán para conocer á los más aplicados?

¿Cuándo, para pedir que se supriman la mitad siquiera de las festividades?

En las Cortes.

«Con dinero del Parlamento se dedicará una lápida á Castelar. ¿Por qué no le ha de erigir la estatua á Alfonso XII?»

«¿Quiere su señoría comparar el uno con el otro?»

Estupefacción general.

Continuando la discusión añade el orador.

«Cuando murió aquel monarca nadie lo sintió en Europa, mientras que á Castelar lo lloró el mundo entero.»

No hay que asombrarse.

«La verdad es amarga, pero es una gran verdad.»

Los monárquicos no tienen precio.

A todas horas nos atruenan los oídos diciendo que hay que imponer sacrificios al país en busca de economías.

Y con todas sus teorías económicas, despilfarran 250.000 pesetas en una estatua que no viene á llenar ninguna necesidad.

Y que sin ella lo pasaríamos como hasta aquí, tan ricamente.

La reina *Draga* se ha envenenado porque su cónyuge le propinó unas galletas.

Y la reina *Guillermina* ha sufrido un contratiempo en su embarazo por disensiones con su consorte.

Buenos jaques de reinas.

Mal andan las testas coronadas.

## RETAZOS

Qué son hoy las Cortes sino un vano formalismo, y lo que se llama política un simple medio de ambición, y hasta la oratoria una máscara á semejanza de las lágrimas del cocodrilo.

La casi totalidad de los Diputados no van realmente á legislar, sino unos van á servir al Gobierno en general; otros á un determinado Ministro, que es su protector y su esperanza; otros á satisfacer ambiciones, fijos sus ojos en el banco azul; otros que no se sienten con tantas fuerzas, á procurarse influencia en los centros administrativos y negociar concesiones de ferrocarriles y otras obras y servicios públicos, empréstitos, etc....; otros á abrirse las puertas de la burocracia y entrar en este mundo de orgías; allí van, cada orador expone su opinión particular, ó las ideas que por el momento convienen más á sus personales ó políticos propósitos, prescindiendo del país, con el fin de ganar fama y hacerse con partido sin esfuerzo, sin sacrificios y sin historia. ¿Qué han de hacer los ambiciosos, si saben que un discurso trasnochado, preparado convenientemente, que no suele probar ciencia ni patriotismo, sino algún estudio y mucha audacia, basta en ocasiones para hacer Ministro á una nulidad, á un malvado ó á un desconocido? ¿Qué han de hacer, si saben cuánto puede la palabra como instrumento para engañar? Luego aparecen las inconsecuencias y las traiciones, los trasiegos, y vienen los desengaños, resultando que el orador es un político inepto, incapaz, sin ideas ni sanos propósitos, y como consecuencia que las Cortes son más que Cuerpos colegisladores, más que templos de la ley, casas de contratación, donde sólo se ventilan asuntos de familia.

Ellos pretenden hacer creer que la vida de la nación está reconcentrada en un centenar de intrigantes sin convicciones, sin creencias y sin virtud, los cuales constituyen, según ellos, la aristocracia del talento, según nosotros, la aristocracia de la lengua, especie de cabezas parlantes, sin corazón ni inteligencia, manejada por el espíritu de la ambición y la codicia; muchos se llaman demócratas y para ellos lo importante, lo esencial, lo único en que consiste el progreso político, la democracia, es que haya sufragio universal, aunque sólo cincuenta ciudadanos puedan ejercer ese derecho libre y dignamente, arrastrados, estrujados los demás por la máquina administrativa y por el cacique, fabricante, capitalista, propietario y poderoso; que haya libertad de imprenta, aunque sólo haya cuatro que puedan escribir por cada cien mil ciudadanos; que haya libertad de enseñanza, aunque sean poquísimos los que puedan aprender; que haya Ayuntamientos y Diputaciones de elección de los Municipios y provincias respectivamente, aunque sólo les esté permitido obedecer y servir al Gobierno central como delegados puramente administrativos y agentes de recaudación; que haya Cortes, pero que los Diputados no tengan obligación de representar al pueblo como mandatarios, sino como señores que pueden negociar con la representación, atendiendo á su opinión, á sus intereses ó á sus caprichos y prescindiendo de la voluntad del pueblo; que haya Ministros responsables, aunque la responsabilidad no ilusoria, siendo los Diputados, amigos y protegidos suyos los que han de acusarles; que haya Constitución, aunque jamás se cumpla.

A esto se reduce, esto significa, esto es, en puridad, la democracia formalista de la mayoría de esos demócratas; hipocresía elevada al rango del sistema político, engaño erigido en principio de gobierno.

A esto es á lo que suelen llamar democracia y soberanía del pueblo en ejercicio, por medio de sus representantes.

Error funesto que nun ca se combatirá demasiado.

Eso no es democracia. Ese es un sistema sin nombre, que no podría tener otro que el de electocracia ó soberanía de los elegidos, tan falsa y perniciosa como cualquier oligarquía.

Cuando los procuradores de las ciudades de Castilla fueron infieles, y en las Cortes de la Coruña, convocadas por Carlos V, votaron un subsidio para cuyo otorgamiento no estaban autorizados, los electores no tuvieron más recurso que la violencia, y acudieron á las armas para la infausta guerra de los Comuneros; ¿será posible que después de cuatro siglos no nos quede hoy otro recurso para reconquistar las libertades que quedaron en Villalar?

## DOS CONCIERTOS

No todos los toledanos de buen gusto estarían en ellos, pero sí demostraron que le tienen los que fueron á deleitarse con las hermosas páginas musicales interpretadas por una trinidad de artistas como la Keller, la Quintero y la Rossi.

Faltas de organización, premura en el anuncio, y esta apatía cada vez mayor y más sensible en las manifestaciones artísticas del público de Toledo, hicieron que el primer concierto dado en la tarde del domingo en el Teatro de Rojas, fuera apenas escuchado por una centena de personas, que no sintieron la soledad de aquella inmensa sala por el arte magistral de Gloria Keller, interpretando en el arpa *Conte des Fées*, *Danza del silphes*, y otros bien elogiados números; el dominio y exquisita ejecución de la Sra. Quintero, demostrado entre otras obras, en un *Scherzo* y la *Rapsodia XII* de Listz, y la delicada gracia y buena escuela de canto de la Srta. Rossi, en *La Carta*, y varios números de *La Bohème*, repetidos y aplaudidos como todos los interpretados en las tres partes del concierto.

El segundo concierto, dado en el Casino de Artistas, por la feliz iniciativa de su Presidente, se vió, naturalmente, más concurrido y en el mismo lucieron las superiores dotes que tanto el público las reconoce, á pesar del mal estado del piano, las pésimas condiciones acústicas del local y la falta de un acuerdo que el casino debe tomar para cuando se celebren conciertos ó veladas en el salón grande.

A las muchachas oímos elogiar la elegancia y el buen gusto de los trajes lucidos en los dos conciertos.

Nada más de estas notas artísticas que tan escasas son en la monótona vida de nuestra imperial ciudad.

## Crónicas toledanas.

### LOS DÉBILES

Entre folios y alegatos, estudiando el frío, y á veces elocuente, articulado de nuestras leyes de enjuiciamientos, con mis códigos á vueltas, revisando cartas y notas de alguno de mis no muy numerosos clientes, me andaba, cuando me anunciaron la visita de una señora y un joven.

Los ví, y me parecieron, no una señora y un joven, más bien una joven y un viejo. Una joven, porque lo era, mujer pletórica de vida, cara arrebolada, ojos de fuego, boca sensual, labios carmíneos y recios, boca de beso, cabeza artística, cuerpo exuberante, sin gorduras, vital mujer, mujer; el niño, espigadillo y ojeroso, con algo como apariencias de bigote, viva la mirada, la frente ancha, el cuerpo ni grande ni chico, en la cara, melancolía como de desengaño; en suma, un niño del siglo XX, un viejo.

¿Quién habló primero? ¿Ella? ¿Él? No lo sé. Hablaron una y otro, dijeron muchas cosas; yo les oía, y aún no sé por qué vinieron á casa.

De cosas de militares, sí me hablaban, de que ella había sido casi una niña, amante, enamorada, soñadora y feliz en breves días, que amó mucho, y que en el último beso se le fué el alma hacía algunos años, pocos, muy pocos, ó acaso muchos, porque ella no lo sabía, le parecía que fué ayer cuando su esposo, capitán, joven, menos que ella, se fué para siempre, para no verle más; pero aún sentía en sus labios el ardiente beso de la boca de él, vigorosa y enérgica, de la boca que al besar quemaba como al mandar. Soldado emperador, que en el beso y en el mando ponía el corazón, en uno para rendir el ajeno, en otro para hacer obediente á quien serlo debía.

El joven casi no sabía nada; algo esfumado en su débil mente, veía, así como un hombre, que allá, cuando apenas él balbuceaba una sílaba repetida «pa-pá»,

en su cara de gelatina tibia y suave, sentía calor de lo que ahora se imaginaba que debían de ser besos de padre.

En suma, yo por todo esto orgulloso y cómo no estarlo, si veía en aquellas dos almas regocijo y contento, simpatía hacia mí, insignificante y con las que jamás ninguna relación tuve?

Porque nada venían a pedirme, ni nada a agradecerme, porque sabían que por ellos nada había hecho.

—Sí, sí, hecho sí, inútil recuerdo el de usted hacia nosotros, innecesario sobre todo, porque anterior a su pensamiento, puramente filantrópico, fué el de los hermanos del padre de este niño, vivos protectores del hijo de aquél, muerto, que ya habían pensado algo para éste y para sus hermanillos, para nosotras más bien, que de ellos el bien es nuestro, el de sus madres.

Y pensado habían desde el instante de la catástrofe ponerse a su lado, protegerlos, hacer algo por ellos, que en definitiva se tradujera en bien suyo y, como usted dice, aquel señor de los galones que, allá en la mente de usted vió acariciar á mi hijo cuando temblando salió á la galería con la medalla entre las manos, aquel señor, realmente pensó que á gran desgracia gran remedio, y puesto su pensar y su sentir en nosotros, nos consolaba y prometía, prometía y como yo sé que á su palabra es imposible que falte, segura estoy, como estamos cuantas en aquel hospitalario hogar de nuestros hijos que sus padres tienen hecho para aquéllos, tienen corazón, alma, vida, que son nuestros hijos, segura estoy, que algo eficazísimo prometido antes, antes del pensamiento de usted,

—No, antes no, si acaso al mismo tiempo — repuse. — Han de hacer por nosotros, y ya que no sigan literalmente el pensamiento de usted, porque ineficaz fuera, y circunstancias respetables de lugar y tiempo se lo impidan, prometido tienen desde el primer momento con nosotros estar, protejernos con su ayuda valiosa, no olvidarnos ni un instante y en efecto, ser, como usted dice, y en ello siempre ha estado, el hermano mío, el hermano del padre de mi hijo..., de mi padre, — entendí más bien. Era la vocecilla del joven que también hablaba.

Intima satisfacción sentía yo en mi espíritu, viendo que mi insignificancia, al ocuparse del bien ajeno, en vez de espinas y cruz como logró el Hombre Dios por redimir á quienes no eran El mismo, hallaba quien, quizá agradecido, aplaudía una idea echada al aire, sin otro fin que el de que si por alguien quería ser recogida, recogida fuese, y yo mientras tanto no ganar nada con ella, es decir, sí, ganar el privilegio exclusivo de haber hecho poquísimo, pero algo, de hombre, por el hijo del hombre.

F. SÁNCHEZ BEJBRANO.

## Crónica.—Información.

Con el mismo desgraciado éxito que tienen aquí todos los espectáculos artísticos y teatrales, se celebró el pasado domingo en el teatro de Rojas un concierto de piano, arpa y canto, en que tomaron parte las señoritas Emilia Quintero, Gloria Keller y Angela Rossi.

De nada sirvieron los primores de ejecución de las eminentes artistas, ni la dedicatoria que habían hecho al Sr. Coronel, Jefes Oficiales y Alumnos de la Academia de Infantería.

El ingreso en taquilla no excedería de los gastos, y ya que no hemos podido favorecer pecuniariamente á las Srtas. Quintero, Keller y Rossi, las saludamos, deseándolas mejor suerte para otra ocasión.

El último sábado ha fallecido á los setenta y dos años de edad, y con motivo de colapso cardíaco, D. Antonio Lázaro Carrasco.

Sus hijos, el médico titular de Cuerva, D. Mariano Lázaro Carrasco y D. Calixto, pueden estar seguros de que lamentamos la desgracia que los aflige.

### Cosa rara:

Se glorificó á Garcilaso; le dedicó el Ayuntamiento la calle que antes se llamaba de las Cadenas, y en la entrada de esta calle por la de la Plata se colocó una lápida de mármol, que dice «Calle de Garcilaso de la Vega».

Pues bien, en el acceso de esta calle por la plaza de San Nicolás continúa clavada una placa que tiene escrito «Calle de las Cadenas».

Es preciso desaparezca este error de rotulación, porque si no ya sabemos á qué «Cadenas» se refiere la placa: á la de nuestra ignorancia, ó la desidia municipal, que en año y medio ha tenido tiempo de dejar las cosas en su lugar.

Firmado por D. Julián Calleja y D. Angel Fernández Caro ha circulado ya entre los Profesores el Reglamento general del XIV Congreso Internacional de Medicina que se celebrará en Madrid en los días del 23 al 30 inclusivos de Abril de 1903.

Para tomar parte en las discusiones es precisa la previa inscripción y abono de 15 pesetas.

Las dudas que los Profesores tengan y las noticias que necesiten serán satisfechas por el Sr. Subdelegado de medicina y por el Presidente del Comité provincial Don Venancio Ruano.

El 23 del mes corriente han terminado en esta Audiencia los juicios por jurados, que no volverán á celebrarse hasta que la misma haga para el año próximo venidero, nuevos señalamientos.

Con mucho gusto hacemos público que el Delegado de Hacienda, favorecido en el sorteo con la manta de cama que regalaba la Red Telefónica, ha cedido dicha prenda de abrigo, sin alardes ostentosos ni de vanidad, á una familia necesitada.

Por esta circunstancia, y porque la noticia no nos la proporciona el interesado, nos complacemos en consignarla, aunque bien saben nuestros lectores que LA IDEA es muy poco aficionada á hacer cosas que huelan á bombo ó adulación.

En prensa este número, recibimos la noticia tristísima de que el ex Presidente del Poder ejecutivo de la República, D. Francisco Pi y Margall, se encuentra gravísimamente enfermo, y tal vez en la agonía.

Personalidad seria y respetable la del Sr. Pi y Margall y lejos del alcance á que puede llegar el dardo envenenado de la pasión, el odio ó la enemistad política, vemos que con él enferman costumbres severas, atenienses y romanas que siempre interesarán al mundo y de las que no sabemos si tendrán continuador.

Gravísima pena nos cuesta decir á los que nos leen que está gravemente comprometida la salud del primer ciudadano español.

Hacemos votos fervientes por su vida que interesa á la Patria.

Por error disculpable omitimos al hacer la reseña de lo ocurrido en el Salón de Mesa, consignar que la Srta. Julia Gómez Uzal fué una de las que contribuyeron á dar esplendor á la fiesta, cantando con el arte y buen gusto que le son propios *La Paráfrasis de Job*, del Maestro Eslava.

Perdone nuestra simpática amiga la inmerecida omisión.

Aunque se trata de un asunto de índole interna dentro de la Sociedad Arqueológica, varias personas demuestran curiosidad por saber, y así nos lo participan, el resultado que tuvo la tómbola ó kermés, celebrada durante la feria en Agosto último.

Hemos anticipado la contestación de que á la Arqueológica sólo interesa el éxito más ó menos afortunado; pero no queriendo ser descorteses con los que tal pregunta nos hacen, damos á ésta la publicidad necesaria.

### El Palacio Arzobispal.

Un periódico de esta localidad se ocupa de las condiciones sociales que adornan al Cardenal Sancha y de la transformación que la mansión arzobispal ha sufrido desde que la Sede Primada está en manos de referido señor.

Respetamos la opinión del colega en cuanto al juicio que le merece la personalidad del Primado de las Españas; pero ¡por Dios! que en lo que se refiere á apreciar la transformación doméstica, está desdichado.

Desaparecieron de aquellos salones la colección de magníficos grabados de Annibal Carache, Joan Volpato, y otra estimable serie representando los adornos de la Capilla Sixtina y las *glochas* del inmortal Rafael; se fué, á cualquier rincón, una pequeña, pero magnífica mesa de estudio, regalada al Cardenal Borbón y compuesta de cinco tableros, representando otras tantas partes del mundo, hecha de maderas finas, con un mosaico muy artístico, pero irregular, como es lógico, dada su signi-

ficación geográfica, y faltan en las demás habitaciones varios objetos artísticos que estarán relegados al olvido.

Si el colega ha querido decir que aquello es un hotel ó casa donde se han buscado medidas contra el frío cuando ofenda, y contra el calor cuando molesta, nos parece bien y más conformes estaríamos si hubiere dicho que en el flamante decorado hay mucho oropel y mucha purpurina; pero afirmamos desde luego que falta en aquellas habitaciones y galerías el confort artístico que tenían antes.

Vea nuestro compañero en la prensa cómo no basta la fascinación que un *Purpurado* puede ejercer sobre el crítico para juzgar asuntos de arte.

Por lo que pueda interesar á nuestros lectores, les participamos que el 23 de Diciembre, á las once, se verificará en el Ayuntamiento la subasta para el impuesto de pesos y medidas; y el mismo día y hora la del arbitrio de puestos públicos.

Los pliegos de condiciones para ambas subastas están de manifiesto en la Casa Consistorial.

Por la habitual amabilidad del Ingeniero Jefe del servicio agronómico, conocemos el texto de las medidas preventivas propuestas al Sr. Gobernador por el Consejo provincial de Agricultura y la Sociedad Agrícola Toledana, para impedir el desarrollo de la *glosopeda* ó *mal de pezuña*.

En la serie de afirmaciones presentadas á la aprobación del Gobernador, existe en forma concreta un estudio detenido y minucioso del mal que amenaza destruir nuestra riqueza pecuaria.

El origen de la enfermedad, su desarrollo, los medios de trasmisión ó contagio, la profilaxis, la terapéutica ó destrucción en el individuo; los medios de aislamiento para evitar la trasmisión de esta enfermedad contagiosa y virulenta, todo está perfectamente estudiado y advertido á las autoridades.

El articulado de la circular del Gobernador es largo y minucioso y por esta razón no podemos transcribirle, pero remitimos á nuestros lectores y personas interesadas al número 190 del *Boletín Oficial*, donde se publica íntegro, rogándoles fijen su atención en asunto tan interesante para la salud pública.

Estamos obligados á felicitar cordialmente al Consejo provincial de Agricultura, y á la Asociación Agrícola Toledana, por el plausible celo y actividad que han demostrado en asuntos de tan vital interés.

Después de la anterior noticia, otra trastornadora y triste hemos recibido.

D. Francisco Pi y Margall, el gran hombre y el gran español, ha muerto.

Su oración fúnebre no cabe en una cuartilla, y le haremos un número especial.

Terminemos diciendo, como él habrá dicho en sus últimos momentos: ¡Viva España única, pero, viva también la federación, múltiple y varia en la unidad!

Viva ante todo en nuestro recuerdo, el gran ciudadano de virtudes cívicas no igualadas.

Con numerosa concurrencia, se reunió el pasado domingo en los salones de nuestro Casino, la Juventud Republicana.

Con orden admirable, se discutió el proyecto de reglamento é hizo la votación de Presidente, Vicepresidente, Tesorero, dos Secretarios y cuatro Vocales.

«Los republicanos del porvenir, y aun los que podemos llamar del presente, dieron una pauta rara en las reuniones numerosas.

Se discutió con calma, se habló con elocuencia, se hicieron alardes generosos, y aquello fué una reunión cariñosa y fraternal.

Quedó, en resumen, constituida para bien suyo y nuestro la *Juventud Republicana*, de la que esperamos grandes impulsos y bríos por la salud de la Patria.

Han visitado nuestra Redacción *El Heraldo de Castilla* que en la prensa viene á continuar los compromisos de *El Heraldo de Valladolid*, y *El Investigador* de Almería.

Saludamos á los colegas y establecemos el cambio.

Nos afirman algunos asociados á una empresa de igualatorio médico, que en la pasada semana, por carecer de facultativo, ha hecho la visita domiciliaria un practicante.

Es un caso tan manifiesto y descarado de intrusión que nos resistimos á creerlo, encomendando la averiguación de lo que en el fondo haya á las autoridades y al Sr. Subdelegado de medicina.

#### ¿Cuento ó verdad?

Nos dice persona al parecer bien informada, que en el establecimiento llamado «Asilo» hay una joven de 18 años, la que desde los primeros días de su vida hasta hace poco, vivió con un matrimonio de Gálvez, quien como es consiguiente, la ha criado y sustentado hasta el momento en que por no querer casarse con el hijo de un cacique de dicho pueblo y muy amigo de algún individuo de la Comisión provincial, la han separado contra su voluntad y la de los que ella tiene por padres, recluyéndola nuevamente en el Asilo.

El pretexto es que los padres adoptivos de la muchacha, tienen taberna, y temen las celosas autoridades que siendo muy hermosa pueda pervertirse.

Pues sí, señor; ahí está la joven llorando todo el día y no queriendo comer; da lástima ver lo desmejorada que se ha quedado, y los que han hecho las veces de padres, no hacen otra cosa más que venir á Toledo con el deseo de ver á su hija, y han querido adoptarla legalmente, pero todo inútil.

Este es el cuento ó historia; pero para que las cosas queden en claro, conviene que la Comisión provincial diga, caso de ser cierto, si tan impunemente pueden realizarse tales violencias sobre la voluntad.

## La TOLEDANA

Fábrica de lejía líquida

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

La lejía líquida sirve para el colado y saneamiento de la ropa blanca y de color.

La lejía líquida sirve para fregar toda clase de vajillas, maderas y pisos.

La lejía líquida se usa en frío y sirven todas las coladoras.

La lejía líquida extrae toda clase de manchas de ropas y maderas, desinfecta y perfuma.

La lejía líquida no perjudica la ropa.

La lejía líquida permite el colado en casa.

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

## La Unión y el Fénix Español

### COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL  
MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1  
PASEO DE RECOLETOS

#### GARANTÍAS

Capital social efectivo.	Pesetas. 12.000.000
Primas y reservas. . . . .	44.028.645
<b>TOTAL. . . . .</b>	<b>56.028.645</b>

(33 AÑOS DE EXISTENCIA)

#### SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

#### SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Sres. Viuda de F. Anusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10; y Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, 12.

UN INVENTO MARAVILLOSO DICEN LAS EMINENCIAS MEDICAS ES

## La Thermo-Sabina-Camacho

UN MILAGRO, LOS SACERDOTES

Y nosotros sólo haremos esta afirmación, así como antes no había médico sin opio, hoy se dirá con más razón, no hay médico sin THERMO-SABINA.

La acción de tan precioso medicamento es tan poderosa que quita en el acto todos los dolores, sea cualquiera su origen é intensidad; reumático, articular, muscular, neuralgias (jaquecas), muelas, oídos, cólicos, cólicos hepáticos, afecciones renales, etc., etc. Sus virtudes medicinales son anestésica generadoras del calor, resolutive y antiséptica.

El valor medicinal de la THERMO-SABINA-CAMACHO, sobre los hasta aquí conocidos, es que siempre es cierta, segura y persistente, no causa erupciones, vómitos, mareos, inapetencia y molestia alguna del estómago, como sucede con otros medicamentos de naturaleza parecida. Su perfecta inocuidad permite usarlo cuantas veces sea necesario, lo mismo al niño que al adulto.

Depósito en Toledo: Farmacia de D. B. Valiño Yáñez, Hombre de Palo, 19.

## ¡Lo Inmejorable!

Jardines, 16—Teléfono 162.

Vinos comunes, tipos frescos, servidos á domicilio

**Á 7 Ú 8 PESETAS ARROBA**

DE LA SOCIEDAD ANÓNIMA

**BODEGAS BILBAINAS**

antes de D. Quintín Escobar.

VINOS ESPECIALES

desde 10 á 150 ptas. @ y por botellas desde 1 á 25 pesetas, de GOYTIA HERMANOS, grandes cosecheros, almacenistas y exportadores de vino de JEREZ DE LA FRONTERA.

Vinos higiénicos ¡vírgenes! ¡inmaculados!!

16, JARDINES, 16

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con  
**CREOSOTAL**

Preparación: la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 28.

## EL ARMIÑO

GRAN LAVADERO PÚBLICO  
CALLE DE SAN CLEMENTE, NUM. 1  
TELÉFONO 88

Los días de labor está abierto desde amanecer al anochecer;  
los festivos no se abre.

*Servicio del establecimiento.*—Tarifa de precios á quien la pida.—Economía positiva.—Entrada libre.—Duración de las ropas: nada de polvos ni otros cáusticos.—Lejías sanas y desinfectantes.—Aguas abundantes, de lluvia, de mina dulce y del Tajo.—Anticontagios por el aseo, desinfección por las coladas y separación de ropas en pilas, cestos, tinas y lejiadoras mecánicas modernas. Se recogen ropas los lunes á domicilio y se entregan de miércoles á domingo, según temporal.—Listas impresas duplicadas para el recogido y entregado.—Responsabilidad y nada se pierde.

*Servicio para lavanderas, esposas de obreros y criadas.*—Pilas con su correspondiente agua, á 6, 8, 10 y 25 céntimos una.—Jabón superior.—Lejías para hacer ojo, en líquido y en grano.—Aguas calientes en el invierno.—Coladas desde 25 céntimos.—Se guardan por la noche las ropas que no estén concluidas de lavar.—Tendederos *gratis* si están desocupados.—Tinas de varios tamaños para las coladas en frío.—Lejiadoras modernas para las coladas hirviendo.

1—SAN CLEMENTE—1

NOTAS. Contratos con descuento de los precios de tarifa á familias ajustándose por semana y persona, lavado y planchado ó el lavado sólo según ajuste.—Contratos especiales con establecimientos que no sean de Beneficencia, como Academias, Colegios, Fondas, etc., siendo recogidas y entregadas las ropas á domicilio por cuenta del Establecimiento.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

## GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

## RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 20 de Noviembre, el premio mayor fué el 7.503 y correspondió el obsequio de esta Red al abonado Gobierno civil, que entre varios lleva el núm. 503 que coincide con las tres últimas cifras del premio mayor y ha elegido

## Tres docenas de chorizos de Candelario

anunciadas por la Empresa en el establecimiento de D. Domingo Marín, Hombre de Palo, 5 y 7. Teléfono 80.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

## ¡NO MÁS CANAS!

Su autor devuelve el dinero si no da buen resultado. Tintura progresiva ó instantánea *Agua la Primavera*, de A. Prim.—El mejor tinte conocido hasta el día, devolviendo al cabello ó barba su primitivo color, castaño, obscuro ó negro, demostrándolo la gran aceptación que tiene en España y el extranjero, por lo que su autor garantiza su buen resultado. Unico punto de venta al por menor en Toledo en la Droguería y Perfumería de la Viuda de García Frutos, Comercio, núm. 32, y al por mayor A. Prim, Paseo de Colón, núm. 6, principal, Cañal, Valencia.